
«Рыб-баттл»: 
примет ли вызов РРПК?

Воины погоды: 
борьба за мирное небо

Коренные малочисленные 
банкроты

З А  В Ы СО К И Е  У Л О В Ы !ГА З Е ТА  В Ы ХОД И Т  С  1 9 5 2  ГОД А № 9 (5871),  5–19 МАЯ 2021 Г. П О Д П И С Н О Й  И Н Д Е К С  5 1 8 3 0RYBAK .KAM-KRAY.RU

5

4 1 2

WWW.FISHNEWS.RU

16+> < 

РЕКЛАМА В ГАЗЕТЕ 
«РЫБАК КАМЧАТКИ»

23-41-95

Путина-2021: 
до старта остаются недели

В лососевую путину 2021 года наш край снова станет главным добытчиком красной 
рыбы на Дальнем Востоке

> НОВОСТЬ <

Мобильные 
прививочные 

пункты открыты 
в краевом центре

Прививку от новой коронави-
русной инфекции можно сделать 
в мобильных пунктах в торго-
вых центрах «Шамса» на 10 км и 
«Галант-Plaza».

Мобильные прививочные пун-
кты открыты по поручению гу-
бернатора Владимира Солодова. 
Их пропускная способность рас-
считана на 25 человек в сутки. В 
мобильных пунктах работают по 
3 человека – врач и две медсестры 
или врач, медсестра и регистратор. 
Все они сотрудники городских по-
ликлиник. Чтобы сделать прививку 
в таких пунктах, необходимо иметь 
при себе паспорт, медицинский по-
лис и СНИЛС.

Работать мобильные пункты 
вакцинации будут с 11 до 17 часов 
в выходные и праздничные дни, в 
будние дни – с 15 до 19 часов.

«Два прививочных пункта в тор-
говых центрах – пилотный проект. 
Сейчас мы оценим их пропускную 
способность и тот поток людей, 
которые будут ходить сюда на при-
вивки. Затем проанализируем все 
полученные данные и в случае не-
обходимости будем внедрять этот 
опыт на территории других торго-
вых центров», – рассказал председа-
тель правительства края Александр 
Кузнецов.

Всего в крае развернуты 28 
прививочных пунктов. Иммуниза-
ция от COVID-19 проводится двумя 
препаратами – «Гам-КОВИД-Вак» 
(«Спутник V») и «ЭпиВакКорона». 
Записаться на вакцинацию мож-
но через порталы gosuslugi.ru и 
gosuslugi41.ru и по телефону горя-
чей линии 122. Вакцинацию могут 
пройти граждане России в возрас-
те от 18 лет. Гражданин вправе 
обратиться в любой прививочный 
пункт, записаться на определен-
ное время и дату и к оговоренному 
сроку прийти и сделать прививку. 
Вакцинация бесплатна и прово-
дится на добровольной основе. На 
сегодня очереди на прививку от 
коронавирусной инфекции в реги-
оне нет.

Петропавловская 
судоверфь: 

путь к возрождению

> Окончание на стр. 3 <
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Море – суровый учитель. Один из главных уроков, который ты получаешь, пройдя его школу, 
– всегда быть готовым прийти на выручку. Это качество,характерное для морского братства, 
недавно проявил камчатский экипаж ТР «Бухта Русская».

Окончание на стр. 2

Морское братство

> Капитан «Бухты Русской» Максим Дорохов. Фото Валентины Боковиковой <

Уважаемые 
читатели!
19 мая газета  
«Рыбак Камчатки» начинает  
выходить в новом формате.

Во-первых, с этого дня «РК» – снова еже-
недельник (с 2015 года он выходил только 
раз в две недели). Во-вторых, мы объедини-
ли усилия с нашим давним партнером и дру-
гом – редакцией газеты «Камчатский край». 
Теперь вы приобретаете не одну газету, а 
сразу две – «РК» и «КК» – в одном комплек-
те.

Главной отрасли нашего полуострова 
необходимо свое отраслевое издание, од-
нако рыбаки не живут в вакууме. Их, как и 
всех камчатцев, интересует множество во-
просов: ЖКХ, медицина, дороги и т. д. Наша 
совместная с газетой «Камчатский край» 
работа – это возможность предложить вам 
более широкий круг тем.

При этом «РК» остается самостоятель-
ным изданием и сохраняет все свои обяза-
тельства перед читателями.

Остается напомнить, что в марте 2022 
года «Рыбаку Камчатки» исполнится 70 лет. 
Но у газет не бывает пенсионного возраста. 
На заслуженный отдых «РК» не собирается. 
Мы готовы отвечать на новые вызовы, раз-
виваться, расширять аудиторию. Надеемся, 
что вы нам в этом поможете.

Редакция «РК»

Реклама

«Рыбак Камчатки» –  
в социальных сетях: 
свежие новости 
нашего региона

@RYBAK_KAMCHATKA

и его главной 
отрасли
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Что происходит  
на реке Тымлат?

Тайна Козельского 
полигона

Камчатская судьба 
Виктора Бугаева

Что Год лосося нам готовит? 
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КРУПНЫМ ПЛАНОМ > Камчатцы пришли на помощь приморским рыбакам <

Окончание. Начало на стр. 1
ТР «Бухта Русская» – судно 

Океанрыбфлота. Зимой и весной 
экипажи этого предприятия несут 
в Охотском море тяжелую вахту, 
которая может быть прервана 
только непогодой. Когда «Бухта 
Русская» пережидала очередной 
шторм в Уссурийском заливе, с его 
борта моряки увидели резиновую 
весельную лодку, которую отча-
янно болтало на волнах. В лодке 
находились два незадачливых ры-
болова, решивших испытать судь-
бу, несмотря на штормовое преду-
преждение. На тот момент ветер в 
порывах достигал 25 метров в се-
кунду, волнение моря – 1,5 метра. 
Бедолаг уносило в открытое море, 
и своих сил им вряд ли бы хватило, 
чтобы вырваться из жестких объя-
тий стихии.

Как рассказал капитан ТР «Бух-
та Русская» Максим Дорохов, при 
обнаружении лодки он доложил об 
этом в спасательный координаци-
онный центр. Но спасателям тре-
бовалось время, чтобы прибыть 
на место, а счет шел на минуты. 
Поэтому камчатские моряки стали 
действовать сами. Судно подня-
ло якорь и подошло к терпящим 

Морское братство

Бедолаг уносило  
в открытое море,  
и своих сил им вряд 
ли бы хватило...

Начикинское озеро получит 
статус особо охраняемой 
природной территории. Это 
поможет защитить его от 
браконьеров и недобро-
совестных турфирм.

Начикинское – одно из крупнейших 
высокогорных озер Камчатки. Оно имеет 
важное рыбохозяйственное значение, яв-
ляясь нерестилищем лососевых. В част-
ности, здесь воспроизводится крупное 
стадо нерки. Однако в силу транспортной 
доступности и слабой охраны водоем уже 
не первый год подвергается нашествию 
браконьеров. Одним из самых вопиющих 
случаев произошел во время путины 2015 
года. Как сообщала тогда наша газета, 3 
сентября 2015-го местный егерь во вре-
мя обхода охотугодий обнаружил в райо-
не о. Начикинского большое количество 

мертвой нерки. По приблизительным и 
самым скромным оценкам, на берегу с 
северо-восточной стороны озера лежало 
около 10 тонн лососей, которых выловили 

ради икры. Полиция и следственный ко-
митет, которые проявили интерес к этому 
ЧП с большим опозданием, так и не смог-
ли установить виновных.

С тех пор к браконьерам добавились не-
большие туристические компании, которые 
берут в пользование земли лесного фонда 
на берегу озера, строят временные объек-
ты, предлагая рыбалку и катание на лодках 
как туристический продукт. В результате 
неконтролируемо ловится лосось, лодки 
мутят воду, и от этого погибают кладки 
икры.

«Начикинское озеро – одно из самых 
крупных нерестилищ реки Большой. Не-
контролируемый туризм и браконьерство 

мешают лососю нереститься в спокойных 
условиях. Если так будет продолжаться, 
то мы потеряем нерестилище», – говорит 
заместитель председателя правительства 
края Роман Василевский, курирующий во-
просы экологии.

В руководстве региона уверены: сохра-
нить уникальную природу Начикинского 
озера поможет статус особо охраняемой 
природной территории (ООПТ). Сейчас 
готовится научное исследование озера, 
которое обоснует присвоение такого ста-
туса. Планируется закончить егок осени, 
когда завершится основной нерест лосо-
ся.

По словам Романа Василевского, 
исследовать будут не только озеро, но 
и впадающие в него реки, чтобы опре-
делить границы ООПТ. Ученые также 
оценят, в какое время, сколько людей 
одновременно смогут посещать объект 
и какие виды деятельности там можно 
будет вести.

Когда Правительство Камчатского края 
своим постановлением присвоит водоему 
статус ООПТ, будет выбрано учреждение, 
которое займется его охраной.

«Главное условие для нас – чтобы жи-
тели и гости полуострова не лишились воз-
можности посещать одно из красивейших 
мест Камчатки. Дорога на озеро останется, 
и люди смогут свободно приезжать, но в 
рамках тех правил, которые будут установ-
лены. Это будет сделано для того, чтобы 
сохранить уникальную природу для буду-
щих поколений», – добавил Роман Васи-
левский.

На фото: следы браконьерского лова на 
озере Начикинском, 2015 год.

> «Бухта Русская» < > Спасенные рыбаки <
бедствие. Хотя помощь была уже 
рядом, рыболовы все еще риско-
вали перевернуться и оказаться 
в ледяной воде. «Бухта Русская» 
прикрыла их лодку своим корпу-
сом от ветра и волны, после чего 
те смогли подняться на ее борт по 
штормтрапу.

Пострадавшие – жители При-
морского края. Одному – 43 года, 
другому – 44. Они находились в 
состоянии легкой гипотермии. На 
кадрах любительской съемки вид-
но, что рыбаки выбились из сил и 
промокли насквозь. Им была ока-
зана первая помощь.

Позже к «Бухте Русской» по-
дошел катер «Капитан Балашов» 
приморского филиала Морской 
спасательной службы, который 

принял спасенных. Их перемеща-
ли с борта на борт в специальной 
корзине для пересадки людей: 
воспользоваться штормтрапом 
они уже не могли в силу крайней 
усталости.

Как рассказали в Морспас-
службе, рыбаков благополучно 
доставили на берег. Их состояние 
было удовлетворительным, в ме-
дицинской помощи они не нуж-
дались. Кстати, резиновая лодка 
тоже была спасена и возвращена 
владельцам. Но после такого уро-
ка они уже вряд ли захотят шутить 
с океаном.

«Бухта Русская», переждав 
шторм, снова отправилась в Охот-
ское море. Пожелаем его экипажу 
удачи!

Экология

Начикинское спасёт особый статус

Дорога на озеро  
останется, люди смогут 
свободно приезжать,  
но в рамках новых  
правил.
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85 процентов путёвок 
на чавычу должны 
продать камчатцам
Организаторы любительского 
рыболовства получили 
рекомендацию продать 85 
процентов путевок на лов 
чавычи жителям Камчатки, 
15 процентов – приезжим.

Такое решение принято 7 мая на заседа-
нии краевой комиссии по регулированию 
вылова анадромных видов. Очевидно, что 
оно продиктовано прошлогодними собы-
тиями на реке Большой. Напомним, что в 
2020 году на любительский лов в этом во-
доеме было выделено 5 343 кг чавычи, что 
сопоставимо с объемами предыдущих лет. 
Однако путевки закончились спустя всего 
лишь две недели после начала лова, хотя 
он обычно длился в течение первых двух 
месяцев лета.

Такое произошло впервые. Как отмеча-
ли специалисты, это не могло быть вызва-
но увеличением количества рыбаков-люби-
телей, так как в силу эпидемиологической 
ситуации число спиннингистов из-за рубе-
жа и из других регионов России, наоборот, 
должно было снизиться.

Глава региона Владимир Солодов обра-
тил внимание на данную проблему и при-
звал к дисциплине контроля за продажей 
путевок.

«Необходимо закрытие путевки, про-
дажа на месте, контроль за тем, что ловит 
именно тот человек, который приобрел пу-
тевку. А самое главное – это предотвраще-
ние использования путевки как механизма 
легализации провоза рыбы, добытой бра-

коньерским путем», – сказал Владимир 
Солодов.

Тогда же и было определено это со-
отношение: 85 процентов путевок на лов 
чавычи в Западно-Камчатской и Камчат-
ско-Курильской подзонах продавать жите-
лям Камчатки, 15 процентов – туристам из 
других регионов. Теперь эти цифры обрели 
статус официальной рекомендации. Мож-
но ли будет приобрести данные путевки по 
разумной стоимости? Это пока вопрос.

Добавим, что в 2021 году традиционно 
для всех видов рыболовства установлен 
запрет на лов чавычи и нерки в Авачинской 
губе, реках Авача и Паратунка. Но интересы 
рыбаков-любителей вряд ли пострадают, 
так как на р. Авача и р. Паратунка вести лов 
этой рыбы практически бесполезно в связи 
с ее отсутствием.

ПЕРСПЕКТИВЫ> Ожидаемый вылов лососей на Камчатке – 359 тыс. тонн <

Ситуация

Можно ли будет приоб-
рести данные путевки 
по разумной стоимости?

Старт  
любительской 
рыбалки: в реках 
Паратунка  
и Авача – 5 июля, 
на остальных  
водоемах –  
1 июня.

Комиссия по регу-
лированию добычи 
анадромных видов 
рыб в Камчатском 
крае определила сроки 
и объемы промысла 
лосося. По традиции 
путина стартует 1 июня.

Вот какие цифры и даты про-
звучали на майском заседании ко-
миссии, прошедшем под председа-
тельством губернатора Владимира 
Солодова.

Прогнозируемый объем выло-
ва лососей на Камчатке – 359 тыс. 
тонн (171 тыс. тонн на востоке и 
188 тыс. тонн на западе). Но пока 
распределена только часть этого 
объема. В резерве остается поряд-
ка 165,5 тысячи тонн возможного 
вылова.

Теперь – о сроках. Начнем с 
промышленного и традиционного 
рыболовства.

На восточном побережье од-
ним из первых к промыслу присту-
пит Алеутский район.

1 июня традиционно объя-
вят старт и в Усть-Камчатском 

Что происходит  
на реке Тымлат?
На минувшей неделе соци-
альные сети облетело видео, 
которое зафиксировало 
работы тяжелой техники на 
реке Тымлат. Это попытка 
изменить русло или защитить 
водоем от заиливания?

В опубликованном ролике видно, как 
экскаваторы и бульдозеры перемещают пе-
сок и землю. Авторы ролика полагают, что 
рыбопромышленники таким образом пыта-
ются в своих интересах изменить русло.

Работы действительно организованы 
местной рыболовецкой компанией – ООО 
«Тымлатский рыбокомбинат». Как пояснил 
ее гендиректор Александр Литвиненко, в 
2021 году возникла угроза заиливания и 
замытия песком реки Тымлат. Цель про-
водимых работ, которые согласованы Фе-
деральным агентством по рыболовству, – 
предотвратить эту угрозу, расширить 
фарватер, улучшить сток воды во время 
весенних и летних паводков. По словам 

Александра Литвиненко, заиливание реки 
может не только помешать лососям прой-
ти на нерест, но также нарушит поставку в 
Тымлат продуктов питания, медикаментов, 
топлива и другого снабжения, отрезав село 
от «большой земли».

ООО «Тымлатский рыбокомбинат» уже 
более 20 лет работает в Карагинском рай-
оне в с. Тымлат, являясь градообразую-
щим предприятием. Кроме того, компания 
построила на берегу Кичигинского залива 
и лагуны Тымлат три рыбоперерабатываю-
щих завода, холодильные мощности, цеха.

«Мы всегда выступали против наруше-
ния норм экологии и ведения варварской 
деятельности. Основной принцип нашей 
работы – сохранение популяции дикого 
камчатского лосося», – отметил Александр 
Литвиненко.

Как рассказали в природоохранной 
прокуратуре, на месте событий проводит-
ся проверка. При наличии оснований будут 
приняты меры прокурорского реагирова-
ния.

Продолжение темы – в следующем но-
мере нашей газеты.

1 июня – время Ч

онах – 15 июня (за исключением 
залива Корфа и впадающих в него 
рек, где рыбалка будет открыта 27 
июня). В Мильковском и Быстрин-
ском районах – 21 июня, в осталь-
ной части Елизовского района – 15 
июля.

Перейдем к западному побере-
жью. Тигильский район – с 1 июня 
(в бассейнах рек Палана, Тигиль, 
Воямполка – с 20 июня). Пенжин-
ский, Карагинский, Соболевский, 
Быстринский, Усть-Большерец-
кий районы откроют промысел 11 
июля. Отдельные сроки установле-
ны для бассейна р. Озерной: здесь 
на определенной территории нач-

нут работать уже примерно в сере-
дине июня.

Для старта любительского 
рыболовства определены следу-
ющие даты: в реках Паратунка и 
Авача – 5 июля, на остальных во-
доемах – 1 июня.

Для всех видов рыболовства 
установлен запрет на лов чавычи 
и нерки в Авачинской губе, реках 
Авача и Паратунка. Кроме того, бу-
дет запрещено добывать чавычу 
в Западно-Камчатской и Камчат-
ско-Курильской подзонах в рамках 
промышленного и традиционного 
рыболовства.

Продолжение темы на стр. 5

Справка
На путину 2020 года про-

гноз вылова лососей в Кам-
чатском крае составлял 240 
тысяч тонн. Фактически была 
выловлена 191 тысяча тонн. 
На восточном побережье вме-
сто ожидаемых 83 тысяч тонн 
горбуши было добыто всего 
19 тысяч тонн (23  %), зато на 
Западной Камчатке при перво-
начальном прогнозе вылова 
горбуши 78 тысяч тонн освое-
ние составило 111 тысяч тонн 
(142 %).

Из первых уст
Министр рыбного хозяйства Камчатского края Андрей Здетовет-

ский:
– В этом году по прогнозам, которые мы получили от ученых, нас 

ожидает хорошая рыбалка как на восточном, так и на западном по-
бережьях – порядка 350 тысяч тонн к вылову. Это очень хороший 
показатель – третий по объему прогнозов за всю историю наблюде-
ний. Надеемся, что в этом году прогноз оправдается и мы не увидим 
разночтений фактических подходов и прогнозных значений от науки.

районе. Однако основной лов 
начнется, когда будет пропуще-
но не менее 150 тысяч произво-
дителей ранней формы нерки в 
бассейн р. Камчатки либо не ме-
нее 50 тысяч – в бассейн озера 
Ажабачье.

В Кроноцком заливе (участки 
№ 262–267) и впадающих в него 
реках путина стартует 7 июня. В 
Карагинском и Олюторском рай-
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ЭКОЛОГИЯ > Куда делась ограда Козельского полигона? <

Сегодня  
о существовании 
Козельского полигона 
знают почти  
все камчатцы.  
Но мало кому известно  
о загадочном  
происшествии,  
которое случилось 
здесь три года назад.

 ▲Кирилл МАРЕНИН

Козельский полигон находит-
ся в 35 км от Петропавловска. В 
1979–1982 годах он принимал на 
захоронение сельскохозяйствен-
ные ядохимикаты и пестициды. В 
2010-м был законсервирован. Этот 
объект стал знаменитым осенью 
2020 года, когда в прибрежных во-
дах Камчатки ухудшилась эколо-
гическая обстановка. По одной из 
версий, именно отсюда в аквато-
рию могли попасть загрязняющие 
вещества. Позже проверка пока-
зала, что полигон ни при чем. Тем 
не менее здесь выявлены факторы 
уязвимости, которые создают риск 
для экологии и здоровья людей. 
Более того, эта небезопасная тер-
ритория не имеет никакой защиты 
от проникновения посторонних. 
Хотя ранее го су дар ственный бюд-
жет выделял средства на ее ограж-
дение, и оно было когда-то уста-
новлено по периметру полигона в 
виде металлических столбов высо-
той 3 метра с крючками для колю-
чей проволоки. Куда же делось это 
имущество?

Дата исчезновения ограды 
известна точно – 17 июля 2018 
года. В тот день на глазах у сви-
детелей некие граждане демон-
тировали на полигоне защитное 
сооружение, погрузили его в ма-
шины и вывезли в неизвестном 

Ограда нашла героя

направлении. Вскоре сотрудники 
уголовного розыска, которые за-
нимались расследованием этого 
происшествия, вышли на след. 
Пропавшее ограждение было 
найдено на придомовой террито-
рии жителя Елизовского района 
(бывшего высокопоставленного 
сотрудника одного ведомства по 
охране водоемов и водных био-
ресурсов). Он чистосердечно со-
общил, что ограда вывезена по 
его инициативе, но не со злым 
умыслом, а по недоразумению. 
Объясняя свои действия, данный 
гражданин рассказал примерно 
следующее. Проезжая по лесу, он 

увидел ограждение и решил из 
простого любопытства выяснить, 
кому оно принадлежит. Однако 
никаких поясняющих указаний на 
столбах не обнаружилось. А если 
на заборе не написано, чей он, зна-
чит он ничей. Проехать бы мимо. 
Но ведь не по-хозяйски оставлять 
в лесу ценное имущество, которое 
находится здесь без всякой поль-
зы. По-хозяйски будет отвезти его 
туда, где оно станет служить лю-
дям. Именно с этой мыслью наш 
герой переместил столбы на тер-
риторию своего домовладения.

Но главное открытие сыщи-
ков ожидало впереди. Оказа-
лось, что ограждение действи-
тельно не имеет собственников: 
его просто никто не взял на ба-
ланс. А раз нет собственника, то 
нет ни пострадавшего, ни факта 
хищения. В возбуждении уголов-
ного дела было отказано. Как 
распорядиться найденным иму-
ществом дальше, полицейские 
решить затруднились. В итоге 
указанные столбы в количестве 
23 штук были оставлены под 
сохранную расписку там, где их 
нашли.

Напомню, что после обследо-
вания полигона в 2020–2021 го-
дах принято решение его ликви-
дировать. Таким образом, вопрос 
о необходимости ограды этой 
территории отпадает сам собой. 
Но что все-таки делать с ограж-
дением, вывезенным с полигона? 
Исходя из действующего законо-
дательства, остается только один 
вариант – приравнять его к кла-
ду. По закону клад – это ценные 
предметы, собственник которых 
не может быть установлен. При 
обнаружении клада его делят 
поровну между владельцем зе-
мельного участка, где он найден, 
и гражданином, который сделал 
находку. Так что упомянутый жи-
тель Елизовского района может 
на законных основаниях претен-
довать на половину найденного 
им имущества. Правда, 23 столба 
ровно на два не делятся. Придет-
ся один столб пилить пополам. 
Но у хорошего хозяина даже пол-
столба в доме пригодится.

Япония уведомила ми-
ровую общественность, 
что с АЭС «Фукусима-1» 
будет слита часть воды, 
накопленной за 10 лет 
ликвидации последствий 
аварии. Как это отразится 
на Мировом океане?

Тихоокеанский океанологический 
институт им. В.И. Ильичёва ДВО РАН в 
первые дни после аварии зафиксировал 
присутствие радиоактивных элементов в 
атмосфере, а позднее и в морской воде, 
в основном в открытой части океана на-
против города Фукусима. С юга на север 
вдоль Японских островов проходит теплое 
течение Куросио, которое омывает остров 
Хонсю, а потом отклоняется в северо-вос-
точном направлении в сторону Алеутских 
островов, дальше идет к берегам Северной 
Америки, там разворачивается. Поэтому, 
когда через два – три года оно соверши-
ло круговорот, следы некоторых радиоак-
тивных элементов стали фиксироваться в 
Японском море.

«Японская сторона ни тогда, ни сейчас 
не подпускает близко к своим берегам 
наши суда для взятия проб. Исследова-
ния можно проводить только за преде-
лами территориальных вод, где концен-
трация загрязняющих веществ намного 
меньше, чем у берегов Японии», – рас-
сказал в своем интервью «Российской 
газете» сотрудник океанологического 
института, доктор биологических наук 
Владимир Раков.

По уверениям японских властей, вода 
на АЭС «Фукусима-1», накопленная за де-
сять лет ликвидации последствий аварии, 
очищена, а оставшиеся в ней радиоактив-
ные элементы (в частности, изотопы три-
тия) находятся в концентрации, соответ-

ствующей норме ВОЗ для питьевой воды. 
Однако здесь не все так просто.

«Для человека эта доза может быть 
безопасна, а для какого-то обитающего 
в море чувствительного организма смер-
тельна и будет способствовать генетиче-
ским нарушениям», – рассказал Владимир 
Раков.

Япония пока не обнародовала инфор-
мацию, в какой части Тихого океана прои-
зойдет слив и в каких объемах. Известно 
только, что накоплено больше миллиона 
кубометров воды. Течения на поверхности 
и на глубине разные. Из некоторых точек 
тритий может разнести по всему Мирово-
му океану, что окажет влияние не только на 

рыбные ресурсы, но и на беспозвоночных, 
другую морскую живность.

Через район Фукусимы «кочуют» мно-
гие виды рыб. Например, сайра, которая 
потом идет к южным берегам Курил, где 
ее ловят. Через эти места мигрирует тихо-
океанский кальмар. Лососевые растут в 
открытом море, переходя в северную часть 
Тихого океана, в районы Командорских 
и Курильских островов, Камчатки, где от-
кармливаются три – четыре года.

«Если в это время они попадут (даже не-
надолго!) в струю течения, где в значительных 
концентрациях есть тритий и еще какие-то 
дополнительные элементы, они могут их на-
копить, в том числе через пищевую цепочку 
(фито- и зоопланктон). Может быть, дозы 
радиации будут неопасны для употребления 
рыбы в пищу, но неизвестно, как в будущем 
они отразятся на репродуктивных способно-
стях популяции лососевых», – высказал пред-
положение Владимир Раков.

«Нужно создавать совместную или меж-
дународную лабораторию (даже несколь-
ко!) для исследований влияния «тритиевой 
воды» на морские организмы. Это поможет 
не только оценить нанесенный экологиче-
ский ущерб, но и разработать мероприятия 
по предотвращению загрязнения Мирового 
океана радиоактивными отходами», – так 
завершил свое интервью Владимир Раков.

P. S. К сожалению, это интервью стало 
своего рода научным завещанием извест-
ного ученого. Буквально через несколько 
часов после внесения правки в текст серд-
це Владимира Александровича Ракова 
остановилось…

Струя Фукусимы
За океаном

Япония пока не обнародовала информацию,  
в какой части Тихого океана произойдет слив  
и в каких объемах

Некие граждане демонтировали  
на полигоне защитное сооружение  
и вывезли в неизвестном направлении

Козельский полигон с высоты птичьего полета.
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ИНТЕРВЬЮ> Росрыболовство объявило 2021-й Годом лосося <

Есть ли у рыбаков уверенность в том,  
что ситуация 2020 года, когда реальный 
вылов лососей оказался ниже  
прогнозного, не повторится?

На вопросы  
о перспективах  
красной путины – 2021 
отвечает  
председатель  
Ассоциации  
добытчиков лососей 
Камчатки  
Владимир Галицын.

– Владимир Михайлович, Ро-
срыболовство объявило 2021-й 
Годом лосося, пообещав начать 
масштабные исследования это-
го ресурса и повысить точность 
путинных прогнозов. Есть ли у 
рыбаков уверенность в том, что 
ситуация 2020 года, когда реаль-
ный вылов лососей оказался ниже 
прогнозного, не повторится?

– Да, прогноз прошлого года 
не оправдал наших ожиданий. Я 
неоднократно говорил, что винить 
рыбохозяйственную науку в этом 
несправедливо. Когда финансиро-
вание исследовательской работы 
сокращается из года в год, трудно 
выполнять ее качественно. Рыбац-
кое сообщество предлагало под-
держать отраслевую науку за счет 
средств, вырученных с аукционной 
продажи квот, в том числе на вы-

Что Год лосося  
нам готовит?

лов крабов. Но нас тогда не услы-
шали.

Мы приветствуем решение 
Росрыболовства изыскать допол-
нительное финансирование для 
исследований лососей. Нас озна-
комили с их планом. Он включает 
возобновление работ у побережья 
Камчатки по оценке нерестовых 
подходов в Карагинской и Петро-
павловск-Командорской подзонах, 
которые были приостановлены в 
2015 году. Если бы такие работы 
проводились в ходе путины 2020 
года, это помогло бы понять, на-
сколько прогноз оправдывается, 
избавив бизнес от лишних затрат 
на подготовку к промыслу.

Ресурсные исследования важ-
ны не только для рыбаков, но и 

для го су дар ства. Фундаменталь-
ная научная работа помогает от-
стаивать свою правоту в спорах с 
других странами, когда речь идет 
о совместном использовании при-
родных ресурсов на соседних тер-
риториях и акваториях. Если наука 
не может обеспечить необходи-
мый объем информации, то го су-
дар ство начинает терять позиции 
на международной арене.

Добавлю, что члены нашей ас-
социации ежегодно обеспечивают 
научным сотрудникам возмож-
ность облететь районы на запад-
ном и восточном побережьях, где 
проводятся исследовательские 
работы, начиная с оценок запол-
нения нерестилищ. Эта практика 
будет продолжена.

– Министерство рыбного хо-
зяйства края озвучило такие циф-
ры. В 2020 году в лососевой пути-
не были задействованы 7 тысяч 
камчатцев и около 12 тысяч при-
езжих. В 2021-м соотношение этих 
цифр будет примерно таким: 8 ты-
сяч местных и 12–13 тысяч иного-
родних. Откуда возьмется лишняя 
тысяча камчатцев для этой рабо-
ты, если, как утверждает бизнес, 
трудовые ресурсы в нашем крае в 
дефиците?

– Не могу назвать вам цифры 
по всем предприятиям Камчатки. 
У меня нет такой статистики. Но 
я знаю, что члены нашей ассоциа-
ции принимают на работу жителей 
края в первую очередь, потому что 
везти сюда сезонных рабочих из 
других регионов (особенно в пери-
од пандемии) достаточно затрат-
но. Трудовые ресурсы на Камчатке 
есть. Но далеко не все готовы к тя-
желой работе, которая ждет их на 
путине.

– Может, работодатель просто 
не предлагает достойную зарпла-
ту?

– Безусловно, все зависит в 
первую очередь от подходов ло-
сосей и результатов путины, хотя, 
как говорится, все в этой жизни 
относительно. Каждому из нас 
свойственно оценивать свой труд 
по самому высокому разряду. Но 
если бы зарплата не была достой-

ной, сюда бы не приезжали рабо-
тать из других регионов страны. 
Компании, которые ведут морской 
промысел, предлагают высокие 
зарплаты членам экипажей. Но им 
тоже тяжело найти на камчатском 
берегу желающих работать в море 
месяцами.

– В одном из своих интервью 
вы сказали, что прошлогодние 
расходы, вызванные коронави-
русом, обошлись предприятиям 
вашей ассоциации примерно в 2 
млрд рублей. В 2021 году сумма 
вырастет?

– Надеюсь, что нет. В 2020 году 
большая часть этой суммы ушла 
на авиаперевозку сезонных рабо-
чих в отдаленные села и поселки 
чартерными рейсами, так как регу-
лярные рейсы на территории края 
были приостановлены. Сейчас ре-
гулярные рейсы вновь работают.

– Вакцинация по закону не яв-
ляется обязательной. Однако в 
соцсетях звучат жалобы на то, что 
при найме на путину требуют прой-
ти данную процедуру. Не является 
ли это ущемлением прав работни-
ка?

– Совет нашей ассоциации 
провел специальное совещание, 
чтобы обсудить меры по предот-
вращению вспышек COVID-19 на 
производстве. По итогам встре-
чи мы рекомендовали кадровым 
агентствам, которые ищут на ло-

сосевую путину работников за 
пределами края, отдать приоритет 
тем, кто прошел вакцинацию либо 
переболел коронавирусной инфек-
цией. Я не считаю это ущемлени-
ем каких-либо прав. Предприятие 
несет ответственность за жизнь и 
здоровье своих работников. Оно 
вправе предъявлять требования, 
которые обеспечат безопасность 
людей, насколько это возможно.

– С конца 2020 года порты 
Китая ограничивают выгрузку 
рыбной продукции из России. 
Местные власти объясняют это 
карантинными мерами по борьбе 
с коронавирусом. Рискуют ли до-
бытчики лососей столкнуться с 
такими препонами?

– В наибольшей степени эта 
проблема коснулась добытчиков 
минтая, так как значительная часть 
их продукции традиционно постав-
лялась в КНР. С лососем ситуация 
иная. Основная часть горбуши, а 
это львиная доля дальневосточно-
го улова лососей, идет на внутрен-
ний рынок. Нерка в большом объ-
еме экспортируется в Японию. По 
этим направлениям мы проблем 
не ожидаем.

Китай тоже входит в число им-
портеров российской продукции из 
лосося. Он не только ее потребля-
ет, но и обеспечивает хранение. С 
2009 года, когда лососевая путина 
стала показывать рекордные уло-
вы, неоднократно говорилось о не-
обходимости новых холодильных 
мощностей для хранения рыбы 
на Дальнем Востоке. Пока у нас 
обсуждали, наши соседи строили. 
Поэтому ряд добытчиков лососей 
экспортируют свой товар в Китай, 
чтобы его там хранить, а затем 
реэкспортируют его в Россию. И 
здесь могут возникнуть препят-
ствия, ведь при экспорте лосося 
используются те же суда и емко-
сти, что и для минтая.

В России также возможны 
трудности с выгрузкой и транспор-
тировкой лососей, учитывая, какой 
объем вылова прогнозируется. 
Сложилась негативная практика, 
когда ритейлеры не спешат поку-
пать продукцию из лосося, выжи-
дая снижения цены. А рыбаки вы-
нуждены ее снижать, чтобы скорее 
продать, когда стоимость перевал-
ки и хранения продукции в отече-
ственных портах неминуемо уве-
личится. Увы, снижение оптовых 
цен на рыбную продукцию чаще 
всего не ведет к ее удешевлению в 
рознице. Почему? Это вопрос не к 
рыбакам, а к продавцам и посред-
никам.

– Неудавшийся путинный про-
гноз 2020 года свидетельствует 
не только о недостатке иссле-
дований, но также о природных 
процессах, которые меняют про-
мысел лососей. В феврале 2021-го 
в Южно-Сахалинске состоялась 
международная конференция, на 
которой обсуждалось состояние 
лососевых запасов. Было сказано, 
что ареал тихоокеанских лососей 
смещается на север. Вы, будучи 
участником конференции, обра-
тились к научному сообществу с 
вопросом: какие перспективы это 
открывает северу Камчатки? Есть 
ли ответ на ваш вопрос?

– Действительно, мы видим, 
что потепление воды ведет к сме-
щению ареала обитания дальне-
восточной горбуши на север. По 
словам ученых, она отметилась 
даже в Баренцевом море. Логич-
но предположить, что в северной 
части нашего полуострова промы-
сел лососей в таких условиях мо-
жет получить развитие. Но на этой 
территории крайне тяжело вести 
исследования в силу ее отдален-
ности, отсутствия инфраструктуры 
и так далее. Так что, боюсь, ответ 
на мой вопрос будет получен не-
скоро.

Вопросы задавал  
Кирилл МАРЕНИН
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ЗЕМЛЯКИ > Ушел из жизни Виктор Бугаев <

Ушел из жизни 
камчатский ученый, 
один из крупнейших 
специалистов 
по биологии нерки Северной 
Пацифики Виктор Бугаев. 
Свою научную работу 
Виктор Фёдорович называл 
детективом из жизни рыб.

 ▲Алексей ПЛАТОНОВ

Его родители встретились в Хабаровске 
и поженились в 1948 году. Спустя год при-
ехали на Камчатку, на самый ее север – в 
п. Тиличики. Там 2 марта 1950 года у них 
родился сын Виктор. Через несколько лет 
семья переехала в Усть-Камчатск, затем – в 
Паратунку, где Виктор впервые увидел поле-
вую работу.

«В свободные дни я ходил за 5 км в рай-
он работы гидрогеологической партии. Там 
стояли балки, в которых жили ее сотрудни-
ки. Для меня составляло большое удоволь-
ствие ночевать в спальных мешках в этих 
балках. Именно там, согретый железной 
печкой, в ватном спальном мешке-кукуле 
впервые прочитал «Одиссею капитана Бла-
да» и «Остров погибших кораблей». С тех 
пор на всю жизнь самым приятным стало 
чтение в полевых условиях, в непогоду, под 
треск дров в печи», – вспоминал Виктор Фё-
дорович.

После окончания средней школы Виктор 
устроился в Паратунскую гидрогеологиче-
скую партию рабочим 2-го разряда. Вместе с 
ней обошел всю паратунскую тундру.

В 1968 году в Петропавловск приехала 
выездная приемная комиссия Дальрыбвту-
за. Абитуриентам предлагалось получить 
специальность «ихтиология и рыбовод-
ство». Бугаев, сдав все экзамены на пятер-
ки, стал студентом.

Первая практика прошла на Ушковском 
рыбоводном заводе в долине р. Камчатки, 
вторая – в камчатском отделении ТИНРО 
(КоТИНРО), которое позже стало самосто-
ятельным институтом – КамчатНИРО. Ди-
пломную работу защищал по нерке Куриль-
ского озера.

После окончания вуза было большое 
желание продолжить исследование камчат-
ских лососей. Добиться распределения в 
КоТИНРО помог заместитель директора это-
го отделения Иван Лагунов. Одним из усло-
вий стал отказ от прописки в институтском 
общежитии или в наблюдательных пунктах, 

Человек науки
Ночной костёр

Посвящается моему другу 
Алексею Токранову

Горит костер на острове ночном,
Горит костер, и светит он, и греет,
И мы сидим возле него вдвоем,
Уверенные, что не постареем.

Наш остров 20 метров в ширину,
Как будто палуба игрушечного судна,
И с каждой стороны течет река,
Она широкая, разрезанная будто.

На темном небе облака, и нет луны,
Серебряной, нетронутой монеты,
Все звезды далеко, а мы на дне земли
Пьем чай, едим балык и слушаем сонеты.

Вдруг «Полонез Огинского» возник,
Торжественно, как в килевой болтанке,
И нам представилось, 

как польские войска
Лавиной конницы пошли на танки.

И тут луна в разрыве облаков
Блеснула яркою звездою менестреля,
Природы слезы – падал редкий дождь:
Они погибли, но не постарели.

Горит костер на острове ночном,
Горит костер, и светит он, и греет,
И мы сидим возле него вдвоем…

Виктор БУГАЕВ

Он многому научил нас…
12 мая 2021 года не стало нашего друга, 
коллеги, близкого товарища, летописца 
КамчатНИРО, настоящего Ученого.

Ушел человек-эпоха, посвятивший всю свою жизнь науке, Кам-
чатке и тихоокеанским лососям. Талантливый, неординарный, 
прямолинейный Виктор Фёдорович Бугаев…

Один из крупнейших специалистов по биологии нерки в преде-
лах Северной Пацифики, доктор биологических наук, почетный ра-
ботник рыбного хозяйства России, ветеран рыбной промышлен-
ности Камчатки, почетный работник, автор (соавтор) более 280 
опубликованных научных трудов, включая 4 монографии: «Азиат-
ская нерка» (1995), «Рыбы реки Камчатка» (2007), «Asian Sockeye 
Salmon» (2011), «Азиатская нерка – 2» (2011); научно-популярных 
фотоальбомов: «Рыбы бассейна реки Камчатки» (2007), «Нагуль-
но-нерестовые озера азиатской нерки» (2008), «Озерновская нер-
ка» (2009), «Нерка реки Камчатки» (2010), «Полет над гнездом 

нерки» (2010), «Где крупнее лососи?» (2011), «КамчатНИРО – 80» 
(2012), «КамчатНИРО – 85» (2017).

Виктор Фёдорович все время писал. Такого количества науч-
ных трудов за всю историю КамчатНИРО (КоТИНРО) не было ни у 
одного научного сотрудника КамчатНИРО. Кроме научных трудов 
он выпустил две книги мемуаров – «Мир реки» (2000), «Лучшие 
годы нашей жизни» (2009). В 2012 году вышел его первый сборник 
стихов «Калейдоскоп воспоминаний», в 2013 году – «Азабачин-
ская тетрадь».

Активно работал с молодыми научными сотрудниками, помо-
гал в исследованиях и анализе собранных материалов, привлекал 
к публикации совместных статей.

Он многому научил нас: любить науку, Камчатку, жизнь!
Виктор Фёдорович, Вы были и навсегда останетесь в наших 

сердцах.
Горькая утрата и невосполнимая боль…
Безмерно скорбим.

Коллектив КамчатНИРО

Свою научную работу 
Виктор Фёдорович 
называл детективом 
из жизни рыб

что лишало шансов получить квартиру в 
КоТИНРО как молодому специалисту. Это 
был «членский взнос» за возможность рабо-
тать на Камчатке.

В начале сентября 1973 года Виктор Бу-
гаев приехал в Петропавловск. С собой он 
привез только чемодан любимых книг – 
Александр Грин, Роберт Льюис Стивенсон, 
Брет Гарт, Джек Лондон. Так начинался са-
мый важный этап в его судьбе.

«Мне здорово повезло, что удалось всю 
жизнь проработать в КамчатНИРО, который 

без меня мог свободно обойтись, а я без 
него не могу представить свою судьбу», – го-
ворил Виктор Бугаев.

Виктор Фёдорович стал одним из круп-
нейших специалистов по биологии нерки в 
пределах Северной Пацифики, опубликовал 
более 260 научных работ. Был отмечен прак-
тически всеми отраслевыми наградами.

Во время долгих командировок и по-
левых работ у Виктора Бугаева появилось 
неожиданное увлечение – он начал писать 
стихи.

«Я вдруг стал просыпаться ночами и риф-
мовать стихи на отвлеченные темы, – рас-
сказывал он в одной из своих книг. – Потом 
засыпал, утром почти ничего не помнил. Од-
нажды на столик в изголовье я положил ручку, 
бумагу и фонарик. Проснувшись ночью, запи-
сал, что мне пришло в голову. Утром дорабо-
тал, и получилось стихотворение. По приезде 
в Петропавловск у меня уже было около 10 
стихотворений и ряд четверостиший, которые 
позже стали поэмой «Первые экспедиции». Я 
объединил все, что написал, в хронологиче-

ский ряд, и получился сборник стихов «Калей-
доскоп воспоминаний». В нем я рассказал, о 
чем думаю, что у меня на сердце».

Во время одной из наших встреч, когда у 
Виктора Фёдоровича уже начались пробле-
мы со здоровьем, он собирался в очередную 
командировку на о. Ажабачье.

«До сих пор все делаю сам: стою на рум-
пеле мотора, забрасываю невод, – сказал он 
тогда. – Работа – это мой образ жизни. Буду 
работать и выезжать на полевые сезоны, пока 
есть силы, ведь это чертовски интересно».

Экспедиция на оз. Этамынк, март 1974 года. Виктор Бугаев – справаНа оз. Азабачьем, июль 2008 года
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> В этом году рыбной отрасли Камчатки исполняется 125 лет <

Фотографии  
из архива Камчат- 
гипрорыбпрома – это 
история рыбацкого 
края, который  
развивался  
и застраивался  
в трудные годы.  
Это свидетельство 
самоотверженности  
и профессионализма 
тех, кто с нуля  
создавал здесь целую 
промышленность.

В газете «Рыбак Камчатки» 
всегда с трепетом относились к 
любым архивным материалам, 
связанным с историей нашего 
края вообще и его рыбной от-
расли в частности. Когда в наши 
руки попадают старые фотогра-
фии, письма или документы, мы 
всегда стараемся перевести их 
в «цифру», чтобы сохранить для 
будущего.

И вот – очередная находка, 
которую можно назвать уникаль-
ной, – фотоархив Камчатгипро- 
рыбпрома. Это один из старейших 
проектных институтов Дальнего 
Востока. Днем его основания счи-
тается 1 апреля 1938 года, когда в 
структуре Акционерного Камчат-
ского общества, выполнявшего в 
нашем регионе функции советской 
власти и торговой организации, по-
явилась отдельная проектно-смет-
ная контора.

Главной задачей проектного 
учреждения было обеспечить АКО 
проектно-сметной документацией 
на все виды строительства. Когда 
на полуострове началось станов-
ление рыбной промышленности и 
судоремонта, силы проектно-смет-
ной конторы были брошены на 
этот фронт.

За годы своего существова-
ния Камчатгипрорыбпром внес 
громадный вклад и в экономиче-
ское, и в социально-культурное 
развитие Камчатки. Ведь рыбная 
промышленность тянула за со-
бой множество других отраслей. 
Рыбакам нужны были не только 
заводы, причалы, холодильники, 
но и жилье, школы, детские сады, 
больницы. Все это проектировал 
Камчатгипрорыбпром.

По его проектам в Петропав-
ловске построены, например, су-
доремонтная верфь им. В.И. Ле-
нина, жестяно-баночная фабрика, 
административные здания Океан- 
рыбфлота и УТРФ, Дом культуры 
СРВ, ряд жилых микрорайонов. 

Чёрно-белая 
история

предстоит опознать многие изобра-
жения, так как не все из них сопро-
вождаются поясняющими текстами. 
Как дальше распорядиться этими 
материалами? Возможно, они за-
ймут достойное место в музее ры-
боловства, идея которого сейчас 
обсуждается. В любом случае, мы 
надеемся, все наши земляки смогут 
их увидеть.

К слову, в этом году рыбной от-
расли Камчатки исполняется 125 
лет. В 1896 году впервые на полу-
острове предприятие, а именно 
Русское товарищество котиковых 
промыслов, официально получи-
ло здесь рыболовный участок, а 
добыча рыбы была обложена го су-
дар ственной пошлиной.

Теперь эти фотографии могут служить 
иллюстрациями к истории  
рыбацкой Камчатки

На побережье – Октябрьский ры-
бзавод им. С.М. Кирова, Усть-Кам-
чатский рыбоконсервный завод, 
рыбоконсервные заводы в Корфе, 
Олюторский рыбокомбинат, а так-
же жилье, инфраструктура.

Сотрудники института в тече-
ние десятилетий посещали самые 
отдаленные уголки Камчатки, где 
строились поселки, береговые 
базы, электростанции. В результа-
те поездок сделано множество фо-
тографий – не в качестве хобби, а 
для работы. Теперь эти фото могут 
служить иллюстрациями к исто-
рии рыбацкой Камчатки.

Фотоархив Камчатгипрорыбпро-
ма – это огромное количество фото-
пленок, которые надо оцифровать. 
Мы уже начали эту работу. Также 
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> Все самое интересное – на сайте rybak.kam-kray.ru <

В КНР принят закон,  
позволяющий наказывать  
посетителей ресторанов  
и харчевен за недоеденные блюда,  
а средства массовой информации  
– за воспевание обжорства 
и неумеренных застолий.

Как пишет российский журналист Василий Голов-
нин, который освещает жизнь в странах АТР, соответ-
ствующий документ утвержден комитетом Всекитай-
ского собрания народных представителей. 

Согласно новым правилам, телевидение и соци-
альные сети могут быть оштрафованы более чем на 
15 тысяч долларов за передачу программ, описыва-
ющих богатые банкеты и приемы с щедрым угощени-
ем. Ресторанам за подталкивание посетителей к чрез-
мерным заказам грозит строгое предупреждение, а в 
случае рецидивов – штрафы на суммы свыше 1,5 ты-
сячи долларов.

С посетителей харчевен, оставляющих много не-
доеденного, теперь можно тоже брать штрафы – на 
утилизацию пищевых отходов. При этом надо учесть: 
глубоко укоренившийся в Китае обычай требует от 
организатора банкета, свадьбы и прочего коллектив-
ного угощения приложить все усилия к тому, чтобы 

стол буквально ломился от еды. Иначе, как говорится, 
люди уважать не будут.

Противником гастрономических излишеств счи-
тается нынешний руководитель страны – предсе-
датель КНР Си Цзиньпин. Именно он, как полагают, 
инициировал принятие этих спорных требований. 
Однако за ними стоят вполне объективные при-
чины. В японской печати в последнее время поя-
вилась информация о том, что Китай столкнулся 
с проблемой снижения уровня самообеспечения 
продовольствием и ростом зависимости от его им-
порта. Возможно, это и стало причиной призыва к 
умеренности в еде.

Французские рыбаки заблоки-
ровали лодками порт столицы 
британского коронного владения 
Джерси. Это стало их ответом на 
введение местными властями 
ограничений на рыболовство.

Джерси – остров в проливе Ла-Манш под протек-
цией Великобритании. Как сообщает ТАСС, напря-
женность в этом районе – результат спора Велико-
британии и ЕС по вопросу рыболовства. Изначально 
Лондон хотел закрыть свои воды для иностранных 
рыбаков. Брюссель добивался, чтобы рыболовный 
флот нескольких европейских стран продолжил про-
мысел и после 1 января 2021 года – даты окончания 
переходного периода Brexit.

Было решено, что в течение ближайших 5,5 года 
суда из ЕС смогут ловить рыбу в британских водах, но 
не дальше чем на 6–12 морских миль от границ. Од-
нако Джерси фактически не является частью британ-
ской территории, поэтому власти острова получили 
право самостоятельно контролировать свои водные 
территории и выдавать лицензии европейским рыба-
кам.

30 апреля Джерси выдал лицензии 41 француз-
скому судну, хотя Париж ожидал получить разреше-
ния для 344 судов. Кроме того, лицензии дали только 

судам длиной больше 12 метров, хотя многие фран-
цузские моряки рыбачат на лодках меньшего разме-
ра. Выданные разрешения содержат ограничения на 
количество рыболовных дней и оборудование, что ни-
когда не оговаривалось в соглашении Британии и ЕС.

6 мая французские рыбаки, протестуя против огра-
ничений, направили около 60 шхун к берегам Джерси 
и заблокировали его порты. В то же время в аквато-
рии появились два британских сторожевых корабля. 
Позже рыбаки сняли блокаду, а британское прави-
тельство отозвало сторожевики. Однако конфликт 
не исчерпан. Париж предупредил о санкциях в случае 
невыполнения Лондоном договоренностей по рыбо-
ловству.

Штраф – за переедание

Конфликт в Ла-Манше: 
шхуны против сторожевиков

Ядовитая рыба фугу облюбовала 
Средиземное море, что плохо влияет 
на туризм и рыболовство. Президент 
Турции объявил этой рыбе войну.

Потепление воды в Средиземном море привле-
кает в него все больше видов из тропических вод, 
а проникают они преимущественно через Красное 
море и Суэцкий канал. Среди них – иглобрюх, он же 
рыба фугу, которая считается одним из самых ядо-
витых видов в своем семействе. Сильный небелко-
вый яд тетродотоксин содержится у него в железах, 
икре, печени, кишечнике, кожных покровах, иногда 
в мышцах.

Стаи серебристых иглобрюхов уже замечали в 
Анталье рядом с берегом, и это плохо для туризма. 
Люди боятся при купании задеть эту рыбу и получить 
порцию яда с его кожи (хотя опасные для жизни дозы 
содержатся во внутренних органах рыбы). Но главная 
угроза – это быстрое размножение иглобрюхов. Одна 
самка может отложить до 3 млн икринок, из них появ-
ляются до 4,5 тысячи мальков. Учитывая всеядность 
этих рыб, их неконтролируемое размножение чревато 
исчезновением других видов гидробионтов. По мне-

нию ученых, появление иглобрюхов в Восточном Сре-
диземноморье уже сказалось на уловах.

Учитывая эти риски, Турция решилась на крайние 
меры. Президент Реджеп Тайип Эрдоган подписал 
указ о борьбе с иглобрюхом. Государство готово вы-
плачивать за каждый сданный экземпляров серебри-
стого иглобрюха 5 лир (примерно 50 рублей), других 
видов семейства иглобрюхих – по 50 курушей (при-
мерно 5 рублей). Всего же Министерство сельского 
и лесного хозяйства Турции выделяет на эти цели 5,5 
млн лир (661,2 тысячи долларов).

Эрдоган против фугу

МИКС

8-914-627-97-47
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